

EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

Redacción, Administración e Imprenta
POLO DE MEDINA, 2

Todo suscriptor que comience la suscripción desde el día 15 en adelante de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.

Número atrasado 10 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España...
ANUNCIOS
1.ª plana...
2.ª y 3.ª...
ESQUELAS SEGUN TARIFA

No se devuelven los originales
Número suelto 5 céntimos

Teléfono número 25

EDICION DE LA TARDE

Franqueo concertado

La velada necrológica por Baquero

La falta material de espacio no nos permitió la publicación de algunos de los trabajos leídos en la misma y que bien merecen la reproducción.

Figura entre ellos las composiciones poéticas de los señores Frutos y Soriano; que tuvieron la atención de facilitarnos, y las cuartillas leídas por el señor Guerrero que, aunque publicadas en un Semanario por el ilustre maestro, sabrán a nuevas a muchos de nuestros lectores.

En esas cuartillas, como indicado está con puntos suspensivos, se han suprimido muchos párrafos con el fin de hacerlas adaptables al tiempo que era forzoso llenar, en la Velada.

Sin embargo como en ellas está la síntesis del pensamiento del maestro, habremos de publicarlas con la extensión que fueron leídas.

LA GUASA MURCIANA

¡Barba, manillo!

Aun cuando los artículos de costumbres, tal como suele entenderse este género literario, son cosa relativamente moderna, ha habido ya tiempo, sin embargo, para que se les crea una forma clásica, forma canónica por los señores retóricos, los cuales, siguiendo en este punto, el mismo criterio empírico con que suelen establecer sus reglas, fundadas en la práctica de los buenos modelos, han observado que aquí en España Larra el bueno y Mesonero Romano cortaban sus artículos con arreglo a cierto patrón de su gusto, y han decidido:

—Un artículo de costumbres, para ser tal, ha de estar cortado por el patrón clásico de Mesonero y Larra.

Según él, lo primero que yo debería hacer ahora sería una investigación entre sería y humorística de la palabra *guasa*, su concepto y su historia, y dado que el chusco vocablo todavía no se halla incluido en el Diccionario oficial, demostrar su importancia, su utilidad, y por ende, la necesidad de su inclusión.—En este punto el patrón se modernizaría con algún ehiste contra la academia.

A esto seguiría una ingeniosa clasificación de la *guasa*, con sus clases, subclases, especies, géneros y subgéneros, a la manera de los que gastan, las ciencias naturales; trataríase luego con afectado método y orden de cada miembro de la división por separado, menudamente, después de lo cual, solo faltaría espolverearlo todo con un buen puñado de sal molida, que podría hacer oficio de arenilla; y si el artículo resultaba con aquel buen gusto, aquel atticismo, aquel espíritu observador y analítico, aquel movimiento, aquella picante gracia, y aquel castizo y fluido lenguaje, que avaloran los sabrosos artículos de *Figaro* y el curioso *parlante*, sería de verdad cosa buena; pero si no (y es muy probable que no), sería un ridículo *butifalo* pretencioso.

Hago, pues, al lector gracia de la forma clásica (y si quiera esta gracia le haré por si mi artículo no le hace ninguna), y entro de soperón en materia, siguiendo el consejo de aquel literato inglés que aconseja al bañista y al articulista zam-

bullirse de golpe en el agua y en el asunto.

¿A qué vendría una disquisición preliminar acerca del sentido y origen de la *guasa*, tratándose de un público murciano? Cualquier murciano que me lea se tiene bien aprendido, por desgracia suya, lo que es la *guasa*, sin que yo se lo enseñe. De su origen sabe que se pierde en la noche de los tiempos con el primer murgete,—yo pienso que esto de los *murgetes* fué una *guasa* de Benter y de Canedo,—ó con el primer habitador de la fértil ribera del *Segura*, río cuyo nombre es otra *guasa*. En cuanto al sentido, demasiado sentirá saberlo por lo que de seguro le habrá dado que sentir.

Está la *guasa* ingénita en el carácter murciano, de tal modo, que por virtud de ella no hay en Murcia quien no sea alternativamente víctima y verdugo de los paisanos, inclusive los amigos, por supuesto. Parece que se respira con el aire de la atmósfera.

No es la burla regocijada, la broma más ó menos pesada y graciosa que con tanto salero gustan especialmente los andaluces, gente de chispa que cuando toma una no sabe que hacerse con ella é inventa las diabluras más originales.

De estas se dan también abundante cosecha entre los murcianos, que al fin lindan con la tierra de la cara de Dios.

Muchas pudieran citarse como ejemplo.

¿Quién no ha oído contar aquella apuesta que hicieron dos murcianos, hallándose de toros en Cartagena, á que uno le quitaba al otro de los pies los calcetines sin que le sintiese? Ya la apuesta de por si tiene gracia. Pero más la tuvo el arte de que se valió para salirse con la suya el ganancioso, que fué: esperar á que el otro que se había acostado á dormir con los calcetines bien atados estuviese roncando, y entonces, soltándole el cabe del algodón por la punta en que remata su última vuelta, fué deshaciendo y devanando uno tras otro calcetín, con tanta fortuna como asombro del amigo durmiente cuando al otro día al despertarse, se halló con los pies desnudos y sus calcetines hechos un ovillo debajo de la almohada.

De cierto concele mio que me dobla la edad y las narices, tan alegre de humor como serio de cara, he oído que una mañana de mercado, al ir á casa del escribano Y. que vivía en Santo Domingo, vió atada á la reja del despacho la burra de un basurero, aguardando filosóficamente a que su amo despachase en casa del curial algún negocio poco limpio.

La burra era peli-cana, cabezona, corpulenta, y aunque fiaca y sucia, porque la vida que traía no era para menos, comprendíase, por los dibujos á punta de tijera que ostentaba en el cuello y en el arranque del rabo que el *riuso* de su amo debía de quererla como á si mismo. Aquel crinoso rabo, que se agitaba como un espolizador, y el desamparo en que se hallaba el modesto herviboro, (t) incitaron la malignidad de un amigo, quien desdoblándole una rechoncha de Albacete, riseh...! le rebanó á cercén la apófisis caudal.

(1) Frase de Perez Escrich.

Cuando el pobre huertano salió y miró á su bestia, dicen que era cosa de verle y oírle.—Platera ¿Pero eres tú Platera?...—dicen que exclamaba, dudando entre ella y otros burros que había atados á varias rejas próximas.—Pero Platera...!—y examinaba los otros y volvía, y se daba de cabezadas lloroso y no acertaba á explicarse aquella metamorfosis de la fisonomía posterior de su Platera, hasta que viendo el rabo, le sirvió de justificante, como sus talones respectivos á los billetes del Banco de España.

Pues bien, no es á esta clase de *guasas* á la que principalmente quiero referirme.

En la *guasa* genuinamente murciana no hay solución de continuidad. Es toda una; está en la atmósfera, como los miasmas palúdicos. No existe por si el tipo del *gausón*, aunque hay algunos que parecen serlo de oficio; habría que pintar al murciano, ingenioso, desocupado y maleante.

Consiste esta *guasa* en una ironía más ó menos delicada, más ó menos burda, más ó menos racional, con que suelen tratarse todas las cosas, todas las personas y todos los asuntos. Nadie ni nada está libre de ella. No necesita confabulación previa. El buen murciano la huele, y, en cuanto la huele, instintivamente se siente arrastrado á seguirla.

Es la hora de la siesta. En el salón del café, del casino solo hay dos mesas ocupadas. La una es de madrugadores, que han concluido de comer temprano y están sosegando los camareros del tresillo, el ajedrez ó el billar.—(Jorge tiene las orejas cortadas—) Ya han comentado cuatro chismes de vecindad, han cortado cuatro sayos y se han tirado mutuamente cuatro chilindrinas. En la mesa del otro extremo, un forastero toma café y lee «El Imparcial». Los de la primera mesa se aburren. De pronto uno de ellos se levanta, se llega al forastero, y le dice con mucha política.

—Vd. dispense: es una disputa; aquellos amigos se empeñan en que la barba de V. es postiza, y yo sostengo que no. Como el bigote es negro y la barba es un poco canosa...

—Si, parece eso, contesta con benevolencia el forastero; pero no, es natural.

En esto, el otro, para cerciorarse, le ha echado mano á la barba y llama y los amigos,

—¿Lo veis? Es natural ¿no deesa yo?

Los amigos se acercan.

—Pues se parece á una que sacaba Perico Delgado...

—V. vendrá de Valencia...?

—No señor, de Toledo. Vengo á visitar á un tío mio que hace poco lo trasladaron aquí, á la fábrica de la pólvora.

—En la Noche. Ya verá V. qué ruedal...

Y siguen así tan campechanos, riéndosele de incógnito en sus mismas barbas.

La primera vez que se celebraron los Juegos Florales fué en la Económica á las doce. Era día de fiesta. Por la Plateria pasaban bien compuestas y tan bonitas las muchachas, y los muchachos tan acicalados, á misa ó al certamen. En la puerta de Servet nos habíamos detenido varios á verlas pasar. Fulano... apareció por las Cuatro esquinas, de levita cerrada, chistara y guantes. Marchaba aprisa, como si se le hubiera hecho tarde. Uno de los del coro le gritó:

—¡Barba manillo! Vas de *englantina*?

—¿Qué *asno* eres.

Hay que advertir que Fuentes, en su deseo de asimilar sus juegos á los famosos de Proveaza, daba entre otros premios una *englantina* de oro. Los Juegos resistieron, pero la *englantina* no resistió á la *guasa*, y desde entonces no volvió á aparecer en los programas.

En fin, el mismo Moreno Nieto que cayera de súbito en Murcia, con todo su valer inmenso, pero sin el prestigio que acompaña por doquiera á su nombre, y pronunciara en el Liceo uno de esos magníficos discursos suyos tan grandilocuentes, puede que al acabar, entre miles aplausos entusiastas, sintiese que alguien le ponía afectuosamente su mano en el hombro y le decía con mal disimulada sorna:

—Soberbio! D. José; pero, diga V.: ¿eso de los *malidos estrechos*...?

Conque, ¿qué no les dirán...! ¡qué no les diremos, á los simples mortales! Hay *guasas* que nacen sin saber por qué, ni de qué, sin más fundamento que el subjetivismo de la intención del que las dá. Y ¡ay, amigo lector! Dios le guarde á V. de mostrar en alguna ocasión poca *correa* ó de *sargarse*, como no sea de paciencia ante la insolidez de algun necio. Mucho cuidado, sobre todo, con esas *condencias* efusivas que á veces parece

como que quieren rebosarle del alma!

Ello es que en esta *guasa* derrochamos un caudal de ingenio, y para defendernos, un caudal de malicia, villana, dignos de mejor empleo. Y es lo peor de esta *guasa* impalpable y continua á que alude ahora, la desconfianza que en nuestro carácter produce, de nuestras propias fuerzas, con la cual va cierto abatimiento del ánimo que esteriliza las mejores facultades de nuestro espíritu. El miedo al ridículo, por el sentimiento innato que del ridículo tenemos, es en nosotros más fuerte que los estímulos de la generosa ambición, que el deseo instintivo de distinguirnos, de ser algo más que murmuradores desocupados, político tingladistas, propietarios chaveros y *guasones* incorregibles.

Ahí está, á mi ver, el secreto de nuestra inferioridad respecto de otros países que no debieran valer para descalzarnos un zapato. Fuera de Murcia, parece que se respira otro aire, que el pecho se ensancha más libre, que nos encontramos más dueños de nosotros. Sin embargo ¡con qué melancolía echamos pronto de menos el patrio aire que en sus ondas extiende hasta los últimos confines de la huerta la dulce vez de las campanas de nuestra torre!

MACIAS COQUE.

MURCIA A BAQUERO

Como su recuerdo flota en el ambiente con una fragante fuerza evocadora, del pecho en la entraña más noble y ardiente el alma de Murcia parece que llora.

Parece que llora... Su voz dolorida con eco elegiaco trenza una plegaria que tiene perfumes de vega florida y dejos de mística canción solitaria.

—Bien haya—prorrumpes—tu espíritu austero, sangre de mi sangre que en tí se acrisola; luz más pura que esta que yo reverbero por noble, por bueno, quizás te aureola.

Señor, Tú que alientas recóndito, eterno de todas las cosas en el hondo arcano, por las efusiones de mi amor materno, por que él más te goce, t'endele tu mano.

¡Llévame en el pecho la antorcha encendida de la fé en tu gloria, eumbre de ideales, y en el ara patria me ofrendó su vida y se armó bizarro con mis armas reales.

¡Con ser mi campo pequeño á las voces de sérdidas ansias del humano anhelo, prendido á mi halago, rendido á mis goces, ni buscó otras dihas, ni soñó otro cielo.

¡Mostrando al mundo mi alta ejecutoria; de sabios y artistas pobló mis anales, olvidados timbres vindicó á mi gloria y exornó mis fastos con pompas triunfales.

Él, que de mis templos cantó la grandeza, al tejer el himno de esta tierra mía, por ser Tú la suma de toda belleza, ferviente á tu Nâmen rindió pleitesía.

Yo le ví arrobado bebiendo dolores que copió en tus ojos Sâzillo inmortal, porque, sobre el arte, vislumbró esplendores del claror que irradia tu lumbre eternal...

Acaso ya nadie de su pluma de oro la herencia recoja que yo ambicionara. Mi fama con ella perdió su tesoro, cincel de diamantes mi historia preclara.

En pago á su hidalga pasión generosa, evocando el lustre que hurtaste él no pudo, prenderé á su nombre, cual joya valiosa, mi nombre hecho vitor, empresa y escudo.

Mas esto no basta, Señor. En lo humano, el halago hasta, la memoria falta... Tu aliento es más dulce, tu amor soberano, tu goce más puro, tu gloria más alta.

¡Oh, Dios! Deja francos tus áureos dinteles al cruzado insigne y al buen caballero que ofrendó en mis aras sus frescos laureles y rindió en tus aras su espíritu austero.

JOSE FRUTOS BAEZA

El peso de la virtud

Lo llevé sobre mis hombros. ¡Qué grave la carga era! Grande, el peso de su cuerpo; grande el peso de mi pena. Por eso temí rendirme, que eran muy pocas mis fuerzas y el doble pesar, podría quizás, acabar con ellas. Cuando el alma sufre, por mucho que la carne pueda, será vano todo esfuerzo; toda energía, pequeña. Sobre mi afligido espíritu, mas que sobre el cuerpo, pesan los restos del venerado maestro; mis piernas tiemblan por la interior pesadumbre, mucho más que por la externa, pero pronto me reanimó y siento energías nuevas. Ha pasado por mi mente, consolándome, una idea, que fuerzas, valor y brío en mi ser entero, deja. Este hombre tan admirable que ahora va a cubrir la tierra en que él puso los amores de su alma sencilla y buena, fué la virtud hecha carne, hecha honradez, y hecha ciencia; murió, porque es ley de vida, aunque incomprendible, cierta, que, para no morir nunca, todos los humanos mueran. Pero vive su recuerdo que es algo de vida nuestra. Sus restos, imagen suya, que el negro ataúd encierra, llevo yo sobre mis hombros, lleno de orgullo y de pena. Se rinde mi cuerpo débil, pero una dulzura inmensa, mitiga todo quebranto y mi fortaleza aumenta. Su cuerpo frío es un simbolo de honradez, virtud y ciencia, ¡Dichoso áquel que se ve abrumado bajo ella; el premio de este martirio está en lo mucho que pesan. La virtud es grave y dura mas, por extraña apariencia, creemos que más nos hunde quizá cuando nos eleva.

ENRIQUE SORIANO

Los bienes del Instituto

Cuando lanzamos nosotros nuestra protesta por el desacertado propósito de hacer cuestión política la comisaria Regia del Instituto con mengua de nuestro honroso claustro, no faltó quien diese á entender que estábamos sólo al sostener la ineficacia de ese nombramiento.

Más tarde se ha ido formando la opinión, por lo visto, pues ahora es el asunto que palpita en todas las conversaciones.

Al escribir nosotros nuestras primeras líneas no sabíamos los derroteros que tomaría el claustro de este Centro docente; pero suponíamos, no sin razón, que no se someterían sin la correspondiente protesta, un nombramiento que viene sin razón ni fundamento legal á variar la organización interna de ese Patronato; cosa que debe desconocer el interesado y su proponente.

Nuestro colega «El Liberal» se hace eco de ese estado de opinión que no se limita al claustro, sino que es del dominio público, que ha penetrado en la entraña del asunto, y ha visto de un lado el desierto de entregar esa administración á manos ajenas al claustro y sobre todo la poca habilidad de encontrar

como medio de una manifestación política un asunto como ese.

Seguimos suponiendo que no prosperará semeja te nombramiento, tanto por la incompatibilidad que nace de ese acuerdo del claustro como de la que el mismo interesado se ha de imponer al ver el estado de opinión.

Sobre este asunto dice nuestro colega «El Liberal»:

«La Comisaría Regia

Sigue enredada la madeja política de tal modo, que no esperamos que se desenrede hasta la víspera de las elecciones, que serán en Abril, y el desenredo acaso no tenga efecto hasta la hora de llegar a las urnas.

Pero nos exige el acervo común este pasto del comentario y nosotros no queremos defraudar los deseos de nuestros lectores.

Ello es que ha quedado por un momento relegada al olvido la combinación de candidatos de la provincia para las próximas elecciones, concentrándose la atención en el nombramiento para Comisario Regio de las Escuelas Graduadas, a favor de don José Cernares.

A la protesta de los conservadores reflejada en su órgano «El Tiempo», ha seguido la del claustro de profesores del Instituto, enviada ayer á Madrid, y acordada por unanimidad.

Y que no quedará ahí la cosa según parece, pues un ilustre catedrático de ese claustro nos ha anunciado que nos remitirá una carta, la cual publicaremos mañana, ocupándose de este asunto.

Per nuestra parte en esta cuestión no ponemos ni quitamos rey: acogemos lo que la opinión y los hechos nos ofrecen á título de información de inexcusable y latente actualidad.

Banquete en La Peña

Por su elección á diputado á Cortes por Murcia ha sido obsequiado con un banquete en esta sociedad nuestro distinguido amigo don Emilio Díez de Revenga.

Asistieron los señores don Isidoro de la Cierva, don Angel Guira, don Antonio Cernares, don Vicente Llovera, don Pedro Cantó, don Manuel Durán, don Adolfo Ceño, don Francisco Nolla, don Jerónimo Ruiz, don Alejandro Delgado, don José Servet, don Enrique Visado, don José Asensio, don Joaquín Amo, don José Pérez Mateos, don José Cardona, don Joaquín García y don Cesar Casalinas.

El acto resultó animadísimo y de la mayor confraternidad. El «Hotel Patron» sirvió con gusto exquisito el siguiente.

MENU

- Entremeses selectos
Ostras del Cantabrico
Huevos trufados á la Bearnesa
Vol au vent de pollos á la suprema
Filetes de lenguados á lo real
Solomillo de ternera á lo grand duque
Ensalada rusa
Dulce de cocina
Crema de Baviera á la condesa
Helado
Biscuit glace
Vinos
Blanco, «Diamante» Bodegas franco-españolas, Blanco «Lopez Heredia», Tinto Cepa «Medoc» Lopez Heredia, Champagne Moet, y Chandon
Café, licores y habanos.

Subasta de fincas EN MURCIA

Por voluntad de su dueña Señora Marquesa de Aledo, se venden en subasta que se celebrará el 28 de Febrero las fincas de ominadas «El Escobar», «Cuello de la Tinaja» y Llano del Carmen.

El pliego de condiciones está de manifiesto en Murcia en la casa de D. Julio Alarcón (Mariano Vergara 5) y en Madrid en la Notaría de D. Toribio Giméano Bayón (Arbaban 7 pral.)

CIRCULO CATOLICO

Velada Necrológica

En memoria de Baquero

Ayer tarde se verificó en el Círculo Católico la velada necrológica en memoria del llorado maestro don Andrés Baquero.

El acto resultó solemnisimo. El salón central y las habitaciones contiguas veíanse ocupadas por una numerosísima concurrencia.

En el estrado aparecía envuelto en gasas y flores un retrato de Baquero obra de Antonio Nicolás.

Ocuparon la presidencia D. Mariano Palarea y los señores D. Isidoro de la Cierva, don Emilio Díez, don Francisco Frutos Valiente, el Arcediano señor Gil, don Ricardo Codorniu, don Enrique Ayuso, don Ricardo Sánchez Madrigal, don Ricardo Egea y don José Pérez Mateos.

Comienza el acto

Abrió el acto el presidente del Círculo señor Palarea que pronunció un breve y elocuente discurso.

Dijo que el Círculo Católico, respondiendo á su tradición, había organizado este acto para honrar la memoria de un hombre de tan grandes méritos como don Andrés Baquero.

Recuerda otras veladas celebradas en honor de Zorrilla, Fray Cicerino Gonzalez y Menendez Pelayo; esas tres glorias españolas fueron debidamente honradas por nosotros, qué no habíamos de hacer por don Andrés que era tan nuestro? Justo es después de las oraciones que por él elevamos al cielo que le dediquemos las flores de nuestras alabanzas.

Dice que Baquero fué socio del Círculo desde su fundación y que en todas sus fiestas literarias, y en todo momento, el maestro estuvo siempre á su lado.

Dice que conserva una tarjeta de Baquero en la que le enviaba un donativo para el Arbol de Navidad momentos antes de su muerte. Justo es que le dediquemos este homenaje—dice—cuando para nosotros fué uno de sus últimos recuerdos. (Grandes aplausos).

Lectura de trabajos

Don Andrés Sobejano dió á continuación lectura á un trabajo muy notable de don José María Ibañez en que habla del murcianismo de Baquero.

Don Enrique Martí dió lectura á otro trabajo dedicado á pintar el carácter de don Andrés en distintos aspectos de su vida. Un trabajo de gran amenidad que gustó mucho.

El joven poeta Enrique Soriano leyó una bellísima composición poética.

Trabajos del maestro

Nuestro compañero Manuel Reverte leyó tres hermosas composiciones poéticas de Baquero: «El alma de Cervantes», «Los ojos de mi morena» y «La oración del huerto», que fueron aplaudidísimas.

El señor Guerrero dió lectura á un maravilloso trabajo en prosa del maestro titulado «La guasa murciana», que fué ovacionado.

El señor Ruiz-funes

Ocupó después la tribuna el joven catedrático de esta Universidad don Mariano Ruiz-funes que pronunció un hermosísimo discurso.

Comienza hablando del acto que se celebra y dice que ha aceptado una participación en él por que en ese homenaje murciano podía traer él las palpitaciones de su corazón impulsadas por su gran cariño al maestro.

Dice que Baquero fué el más alto de los historiadores murcianos. En su vida hizo arte y literatura; pero á más de eso hizo alumnos, hizo corazones sanos, hizo inteligencias

de hombres, inspirándolas en un amor entusiasta á Murcia.

Habla de Baquero como profesor. Refiérese á aquella su cátedra en que la ciencia era amable y la vida bella. En ella palpitó nuestro corazón ante los eternos modelos de la belleza, y si logramos sentirlo hondamente fué por obra suya.

Baquero, creía que la enseñanza debía ser una comunicación constante entre él y sus alumnos; pero cómo tenía una gran inteligencia creaba normas para que esa enseñanza fuera fructífera.

Refiere la forma en que enseñaba Baquero haciendo germinar en los corazones el amor á lo más noble. Fué muy grande su labor de cultura.

Baquero hacía labor de cultura; obra de belleza, y dejaba tras sí una estela de amor.

Explicaba Literatura, y entre el estudio de otras asignaturas que llevaban á nuestro espíritu la frialdad, era su cátedra como un oasis; eran sus explicaciones como el oxígeno de nuestras almas.

Todo en su vida fué bello y amable; y todo lo dedicó en honor de Murcia. El desprecio grandezas en otra parte y lo pospuso todo á su amor á esta tierra dedicándose á crear hombres que la amaran.

Con gran elocuencia recuerda tres momentos en que esos hombres que se erieron en sus enseñanzas le rindieron sus homenajes de cariño.

Fué uno aquel día en que todos los que habíamos sido sus alumnos, y con motivo de su publicación del libro «Los profesores de las Bellas Artes murcianos», le ofrecimos aquel banquete en que fué recibido con una ovación delirante que le hizo renacer á la juventud.

Refiérese después á aquel otro homenaje desgarrador en que sus alumnos llevaban sobre sus hombros al cementerio el cadáver del maestro; llenos de dolor, con las lágrimas en los ojos porque en él llevaban á enterrar á Murcia.

Hubo luego un homenaje póstumo, delicadísimo. En ese hermoso extraordinario que publicó EL TIEMPO en memoria del maestro, en su última pagina, aparecía una nota sentidísima firmada por un estudiante en nombre de sus compañeros. En ella no habría estilo, no habría forma literaria; pero es que en ella soló había lágrimas; lágrimas de aquellos alumnos que se habían quedado huérfanos.

Baquero se lleva la fibra más noble del corazón de Murcia.

Cuando aquellos ojos contemplaban el cadáver del maestro lloraban sin consuelo, y con ellos lloraban sus padres y lloraba Murcia; y ante la grandeza del maestro parecía que aquellos labios cerrados para siempre por el soplo de la muerte, iban á abrirse para exclamar: «¡No lloréis por mí, llorad por vosotros y por vuestros hijos!»

El hermoso discurso de Ruiz-funes fué premiado con una delirante ovación.

Más trabajos

El gran poeta murciano Frutos Baeza dió lectura después á una hermosísima composición titulada «Murcia á Baquero».

Don Ricardo Sánchez Madrigal leyó seguidamente un extenso trabajo hablando de Baquero como hombre y poeta; trabajo salpicado todo él de anécdotas y composiciones del maestro, que fueron muy aplaudidas.

El Arcediano señor Gil leyó finalmente una hermosa composición poética.

Todos los trabajos fueron premiados con justas ovaciones.

Frutos Valiente

Es saludado con grandes aplausos. Dice que acepta esos aplausos por que son tributados al cariño al afecto que lleva en el alma por el maestro.

Refiere el momento de su relación con Baquero en un día frio, al borde de una tumba fria. Era el día en que se enterraba á un sobrino de don Andrés. Las lágrimas aparecían en sus pupilas y estendiendo él sus manos hacia don Andrés le dijo: las almas no se mueren.

Entonces sintió un momento de honda emoción porque don Andrés descansó la cabeza en su pecho.

Expresa su hondo cariño hacia Baquero. Recuerda la primera vez que cruzó su palabra con él, oyéndole una hermosa disertación sobre la belleza y él pensaba oyéndole hablar, que era un verdadero sabio.

Otra vez hablábamos de la belleza absoluta y al preguntarle él donde existía don Andrés dijo: en el Verbo.

D. Andrés era un poeta, era un literato porque llevaba dentro del alma la poesía que se siente y que se quiere. Don Andrés era genial. tenía el talento de saber llegar á las cosas, pero para ahondar en ellas, no para detenerse en la superficie. Era talento, imaginación-gusto y sentimiento.

En párrafos elocuentes habla de la forma como don Andrés buscaba en todas partes la belleza, de aquella sensibilidad maravillosa suya.

Grande era Baquero como artista, y grande como creyente.

Recuerda cuando le acompañaba en sus paseos por el Malecón hablando de cosas profundas de la iglesia, y don Andrés tenía siempre una frase que condensaba cuanto pudiera decir un gran apologista cristiano.

Era un enamorado de la Virgen de la Fuensanta. Hablaba un día de las grandezas de Toledo, de su hermosa Catedral, que él describía en cuatro rasgos maravillosos. Otra vez hablábamos de nuestra Catedral y don Andrés decía que la fachada parecía acusar un gran templo y que al entrar se sentía un gran frío; pero cuando llegaba del monte la Virgen de la Fuensanta y entraba en el templo, no había Catedral como la de Murcia. (Aplausos).

Sigue relatando casos en que don Andrés mostraba su maravillosa inteligencia.

Habla de Baquero como filósofo buscador de la verdad y dice que sobre todo era un hombre bueno.

Tiene un párrafo elocuente diciendo que el hombre merece más que por su cabeza, por su corazón; perfecto es cuando se unen las corrientes del pensamiento y las del amor.

Baquero era bueno y sabio y conocía cuán poco valía su sabiduría ante la Sabiduría Suprema.

Dedica un párrafo cariñoso á Ruiz-funes refiriéndose á su discurso, y dice que esos jóvenes que se levantan que tuvieron á Baquero por maestro, lograrán que nuestra región murciana sea grande y ocupe el lugar que se merece en España (Grandes aplausos).

Baquero ha dado alientos á Murcia para seguir luchando.

En un párrafo hermoso relata lo que don Andrés le decía del Oristo del Gran Poder y del amor que se desprendía de los ojos del Cristo de la Caida de Salzillo. (Aplausos).

Sigue hablando de lo que debe ser el murcianismo, basándolo en el trabajo, como hizo Baquero.

Desde la eternidad nos dirige Baquero su mirada.

Yo saludo en el siglo XX al don Andrés Baquero que se levantará en el siglo XXX en el recuerdo de su patria. (Aplausos).

Termina diciendo que Murcia ha perdido un gran hombre; pero su

virtud no ha muerto y descenderá desde el cielo cuando se le llame.

Yo actuando de camarero grito ¡Baquero ha muerto! ¡Viva Baquero!

(Grandes aplausos).

El sexteto que dirige el señor Puig, interpretó en los intermedios un escogidísimo programa.

La velada terminó á las nueve.

La cuestión naranjera

La Federación Agraria ha recibido el siguiente telegrama:

24.—A las 11.

«Acompañados representantes Cortes visitamos Romanones, Payz presentó comisión exponiendo gravedad problema planteado y argumentando detalladamente nuestras justas peticiones. Romanones mostrose interesadísimo ofreciendo hacer cuanto esté á su alcance para aliviar situación angustiosa nuestra región recomendando se

guidamente director general industria comercio adopte medidas procedentes. Visitamos éste concretando puntos importantes interesa resolver de momento para lo que mañana entregaremos amplios detalles. Esta noche sale parte comisión que informará ampliamente quedándose aquí representación continuar gestiones que ampliará embajadores naciones interesadas. —Velasco.»

Firma de Gobernación

(Por telégrafo)

24.—A las 11'15 n.

De Gobernación aparece un real Decreto aceptando la propuesta del Instituto de Reformas sociales sobre las condiciones que han de reunir los andamios en toda España.

Serán inspeccionados por los inspectores del Instituto.

Aparece también otro decreto creando el telegrama comercial.

De Marruecos

(Por telégrafo)

Sumisiones

24.—A las 11'15 n.

El general Jordana transmite al Gobierno un telegrama del comandante general de Ceuta dándole cuenta de que importantes elementos del poblado de Anghera se le han presentado ofreciéndole la su misión.

Parece ser que otros elementos hasta ahora rebeldes, presentáronse también en demanda del perdón.

Los naranjeros murcianos

(Por telégrafo)

Visita al conde

24.—A las 11'15 n.

La comisión de naranjeros murcianos estuvieron á ver al conde de Romanones.

Iban al frente de ellos los diputados por Cartagena y Cieza señores Payá y Codorniu.

El exministro Sr. Cierva no pudo acompañarles por encontrarse indispuesto.

Los comisionados le interesaron para que realice gestiones con los países beligerantes con objeto de conseguir la exportación de los frutos españoles.

Romanones recomendó la trascendencia del asunto y expuso las gestiones que el Gobierno viene realizando para conseguirlo.

BARCELONA

(Por telégrafo)

La huelga

24.—A las 11'15 n.

Han reanudado el trabajo muchos obreros caldereros.

Fueron detenidos el presidente de los panaderos y cuatro oradores

del mitin de anoche que abogaron por la huelga ilegal.

Ante las panaderías de la calle de San Pedro se formaron grupos hostiles.

La policia los disolvió deteniendo á cinco.

Los patronos aseguran que disponen de medios para surtir á Barcelona de pan.

Un telegrama posterior á esto dice que se ha declarado la huelga.

General fallecido

(Por telégrafo)

Burgos

24.—A las 11'15 n.

En esta población ha dejado de existir el general de brigada don Federico Montaner.

Actualmente estaba en la reserva Su muerte ha sido muy sentida en esta ciudad.

Sucesos sangrientos

(Por telégrafo)

Guadix

24.—A las 11'15 n.

Varios individuos que pasaron la noche última de juerga promovieron una riña.

Hicieronse numerosos disparos. El alcalde de barrio José Espinosa resultó muerto.

También resultaron dos heridos gravísimos.

Se practicaron varias detenciones.

Alcudia

En esta población se produjeron desórdenes originados por asuntos políticos.

No hay detalles concretos. Se sabe que salieron á relucir armas y que quedaron varios heridos.

Entre ellos figura el alcalde.

Disposiciones oficiales

(Por telégrafo)

De Instrucción

24.—A las 11'15 n.

Con motivo del fallecimiento del catedrático de Murcia don Andrés Baquero, se han concedido asensos en la escala correspondiente.

Ha renunciado el cargo el presidente del tribunal para las oposiciones á la cátedra de Matemáticas del Instituto de Cartagena.

Se ha nombrado para sustituirle á don José Ruiz Castizo.

Los maestros

Burell ha dictado una real orden concediendo las ventajas legales en la carrera de maestro á los que sirvan en escuelas particulares.

Estos podrán disfrutar haberes pasivos debiendo abonar los descuentos.

Nombramiento

Se ha firmado el nombramiento de general Canciller de la Orden de Carlos III á favor del cardenal Guíasola,

Ampliación del Consejo

(Por telégrafo)

Dice el conde

24.—A las 11'15 n.

El conde de Romanones facilitó una nota ampliando las noticias de lo tratado en el Consejo de ministros.

Abordó la cuestión de Montenegro y la resolución de Inglaterra de estrechar el bloqueo de Alemania!

Informó de las medidas adoptadas para preparar á España de las repercusiones de esa determinación,

Expuso las medidas de protección á la importación y exportación.

Dió cuenta de las conclusiones acordadas por los navieros que han reconocido que el interés colectivo debe anteponerse al particular en circunstancias como las actuales.

MATERIAL ELÉCTRICO en buenas condiciones, puede adquirirlo si se informa en 4.ª plana.

Alicante

(Por telégrafo)

Los textiles

24.—A las 11'15 n.

Los obreros textiles de Alcoy celebraron un mitin de protesta por la carestía de las subsistencias y para pedir la libertad de los obreros detenidos en Barcelona.

Caso de no conseguir que se reje el 50 por 100 del valor de las subsistencias y el 25 de los alquileres, se declararán en huelga.

El Estado Mayor

(Por telégrafo)

El decreto

El decreto sobre el Estado Mayor establece una íntima conexión entre esto y la Junta de Defensa.

El ministro será el ponente en los trabajos del Estado Mayor y esta Junta.

También el ministro desarrollará el pensamiento de la Junta dentro del Estado Mayor.

A este organismo se le otorga carácter consultivo en tiempo de paz y de ejecutivo en caso de guerra.

Se le adjudican al jefe las gestiones inspectoras de los servicios y organismos militares.

EL REY

(Por telégrafo)

Gratitud

24.—A las 3'15 t.

El rey ha enviado telegramas al emperador de Alemania y al rey de Inglaterra dando las gracias á ambos por el canje del príncipe de Salm que se encontraba prisionero en Gibraltar.

Embajadores

Hoy estuvieron en Palacio cumplimentando al rey los embajadores de Austria.

Cacería

El rey ha marchado á la cacería de Lahar.

Le acompañan los infantes don Alfonso y don Raniero y algunos palatinos.

Despidieron al rey la familia real, el Gobierno y las autoridades.

EL AZÚCAR

(Por telégrafo)

Los fabricantes

24.—A las 11'15 n.

Una comisión de fabricantes de azúcar estuvieron en Hacienda.

Celebraron una conferencia con Urzaiz.

Le dieron cuenta de que aceptaban la rebaja arancelaria.

De Madrid

(Por telégrafo)

Académico

24.—A las 3'15 t.

La Academia de Ciencias Morales y Políticas ha elegido académico á don Bernardo Sagasta.

Este está siendo felicísimo.

Las minas de Santander

(Por telégrafo)

Reunión

24.—A las 11'15 t.

En una sección del Congreso se han reunido los diputados á Cortes por la provincia de Santander.

También concurren representantes de Asturias.

Se ocuparon de las medidas para prevenir el conflicto que puede sobrevenir con el paro en las minas motivado por las reformas arancelarias de Urzaiz.

En algunas minas se ha iniciado ya el conflicto.

Caso de que sobrevenga el paro la situación será muy grave.

Almendros y Algarrobos

Se venden en Fuente Alamo.

Dirección: Agustín Hernández.

La guerra europea

(Por telégrafo)

En Francia y Bélgica

Uniformes franceses

24.—A las 11'15 n.

Dice el parte oficial de París que en conjunto hubo mayor actividad. En Artois se peleó con granadas y torpedos de mano.

En Roye cañoneamos un convoy.

En Nancy cayeron tres bombas. Los aviones franceses bombardearon con gases asfixiantes.

En la parte Oriental

Informes rusos

Dice el parte oficial de Petrogrado que en la carretera de Mitawa á Pullarta hubo escaramuzas.

Continúa la huida de los turcos á Erzerum.

El campo quedó sembrado de cadáveres de hombres helados.

Apresamos grandes núcleos y aniquilamos varios destacamentos y compañías.

Informes alemanes

El parte oficial de Viena dice que los serbios se retiraron sin combatir.

Tomamos Sentari.

También entramos en Niksis, Denilovorad y Podgoritz.

DE CIENZA

Nuestra gratitud

Acompañada de atenta carta hemos recibido la siguiente cuartilla que acogemos muy gustosos en nuestras columnas:

Este Consejo, por sí y mucho más como representación del pueblo español de Cieza, que antes que nada en Explorador, no encuentra frases que revelen sin mengua de su espontáneo é ingenuo sentir, la admiración é intenso reconocimiento por la acogida que ha tenido esta tropa, la que no sabemos calificar, por que de llamarla entusiasta, delirante, frívolamente no llegaríamos á la realidad. Con solicitud cuida esa ha tratado Murcia entera, sin distinción de clases ni ideas, á los Exploradores ciezasos, y si nuestro reconocimiento no puede ser medido por nosotros mismos, cómo podremos apreciar el de las madres ciezasas, que enteradas ya de las atenciones, de los mismos que á sus hijos prodigaron las madres murcianas, al llegar el tropa á esta estación, dejaron desbordar en amor y entusiasmo en un «VIVA» á Murcia que habieran querido fuera eterno, y que seguramente habrán hecho estremecer al generoso y patriota corazón murciano.

No habiendo podido recabar las señas de todos los señores que tuvieron la bondad de alojarnos con tanta generosidad á nuestros Exploradores, les ha sido imposible dirigirse particularmente á cada uno de sus favorecedores, por lo que nosotros nos complacemos en enviarles nuestro reconocimiento más sincero, que vivirá siempre en nuestros corazones.

«VIVA MURCIA»

El Consejo de los Exploradores de Cieza.

Exámenes en la Universidad

Esta mañana han comenzado en nuestra Universidad los exámenes extraordinarios del mes de Enero para los alumnos á quienes quedan dos asignaturas para finalizar su carrera.

Los primeros verificados han sido los de Procedimientos y Práctica forense.

Componían el tribunal el profesor de estas asignaturas don Matías Domínguez y los señores Diez de Revenga y Pérez Gómez, profesores respectivamente de Derecho Natural y Derecho Internacional Público y Privado.

Por las noticias adquiridas sabemos que los exámenes, en general, han sido brillantes, lo cual es una

anti-faciosa para los que amamos la Universidad murciana y deseamos su progreso por medio de sus prestigios de justicia y equidad.

Pasado mañana tendrán lugar los exámenes de Derecho Mercantil, única asignatura, fuera de las dos citadas, en que hay matrícula extraordinaria.

El tribunal lo componían el profesor de la asignatura y los señores Diez de Revenga y Ruiz Fane.

Proximamente serán los ejercicios de la Licenciatura de los alumnos que afectan los últimos exámenes de su carrera.

Sucesos

Un hombre herido

Cárlos Montesinos Casallo, de 32 años, que salía esta mañana de su trabajo y se dirigía para su casa, calle de Gracia, 19, se detuvo en la esquina de dicha calle y la de Florida-blanca, para esperar á su mujer que había ido por menesteres para la comida, cuando oyó que al pasar esta por frente á la sastrería que hay en la calle de dicha calle, el maestro sastrero que se encontraba en la puerta, le dirigió palabras groseras.

Entonces dirigiéndose á Saiz, que así se llama el tal sastrero, le llamó la atención diciéndole que aquella era su esposa y que no consentía que de tal forma se le tratará.

El sastrero hubo de contestarle de malas maneras, y un hombre que presenciaba cuanto había ocurrido, se acercó á Montesinos diciéndole que aquello no era nada y que se fuera con él.

Así lo hizo el Montesinos, pero cuando había vuelto la espalda, el Saiz comenzó á dispararle tiros que le causaron las siguientes heridas:

Una en el tercio medio del muslo izquierdo, de pronóstico reservado; dos en la parte superior, menos graves; una en el costado izquierdo, de pronóstico reservado, y dos en el brazo izquierdo, leves.

Saiz fué detenido, y conducido el Montesinos al Hospital, donde el médico de guardia le hizo la primera cura.

El Juzgado de la Catedral estuvo en el Hospital á tomarle declaración.

¿Suicidio?

Al Hospital ha sido conducido Ricardo Lopez Lopez, con dos heridas de arma de fuego en la región temporal y parietal derecho, de pronóstico gravísimo.

Dos hombres que se encontraban en el Hospital dijeron que por frente á Lo Jurado, camino de Alcantarille, oyeron las detonaciones y caer al suelo al herido, ignorando el por qué atentó contra su vida.

BOLETIN RELIGIOSO

ENERO 1916

MIRCOLES XXVI

San Policarpo ob., Santa Paula virg. y San Teógenes ob.

CUARTOS

En San Nicolás.—Solemas novenario á María Inmaculada.—Por la mañana á las ocho y por la tarde á las cinco, con sermón, que predicará el M. I. Sr. Lado, D. Saturnino Fernandez Sanchez.

En la Merced.—Novena en honor de María Santísima de las Mercedes. Por la mañana á las ocho y por la noche al toque de oraciones.

VELA Y ALUMBRADO

Día 26.—En la Santa Catalina por don Martín Torres, esposa y demás difuntos.

Día 27.—En la Merced por doña Antonia Serón Almasa, congregate.

La fiesta de los Exploradores

Más telegramas

Telegrama Juventud Conservadora de Cieza.—Depositado el 24 á las 16'40.

Isidoro Cierva.

Juventud Conservadora envía testimonio de gratitud por atenciones recibidas de usted y comité á Exploradores ciezasos.—Presidente.

Contestación del señor Cierva.

Enero 25.—Presidente Juventud Conservadora.—Cieza.

Agradecemos mucho su cariñoso telegrama y deseamos conserven esos exploradores modelo de organización, recuerdo grat. de su visita como nosotros lo conservaremos siempre de ellos.

Isidoro Cierva.

Telegrama de Cartagena.—24 á las 19'40.

Isidoro Cierva.

Agradezco en nombre Cartagena cariñosa acogida Exploradores y le devuelvo fraternal saludo.—El Alcalde de Cartagena.

La rifa de los ciegos

Protesta de los asociados

Esta tarde los ciegos y demás inútiles que venden los números de la Protectora de los pobres han estado en el Ayuntamiento para protestar de que al ojo Francisco Sánchez Morales que rifa desde hace 3 años una lista haya sido dado de baja entre el número de rifantes.

Inauguración de una carretera

El miércoles 26 de los corrientes, tendrá lugar el acto de la inauguración oficial de la carretera del Palmar á Mazarrón.

Al acto asistirán el obispo, los representantes en Cortes, personalidades y representantes de la prensa.

Después del acto de la inauguración, los asistentes al mismo serán invitados á almorzar por el diputado don Angel Guirao en su cortijo llamado de Gabañuelas.

Informaciones oficiales

INSPECCION DE VIGILANCIA

En la inspección de Vigilancia se ha pasado á José Basol Becamora de oficio eguador denunciando que en el pascio de Garay una mujer llamada Josefa Gonzalez Ruiz le ha roto dos cántaros de su carro.

Josefa ha sido detenida.

Los guardias de Seguridad han detenido á Telesforo Juan Juan y Eloy Salcedo á requerimientos del dueño de la taberna de la plaza de Gonzalez Conde por haber hecho un gesto en el establecimiento y negarse á pagarlo.

José Pastor Navarro ha sido detenido por embriaguez y escándalo.

LA NARANJA

Sr Director de EL TIEMPO.—Murcia.

Muy señor mio: Tengo el gusto de acompañarle las conclusiones que la Comisión de exportadores de naranja ha presentado en su reciente viaje á Madrid á los señores Presidente Consejo ministros, Ministro Gobernación, Ministro Estado y Director General de Comercio.

Parte de la Comisión que fué á Madrid continúa allí para proseguir las gestiones acerca del Gobierno y Embajadas y consules de los gobiernos de Rusia, Holanda, Inglaterra y países del Baltico para lo cual les estamos mandando detalles pedidos por dichas entidades relacionadas con la exportación de naranja.

De Vds affmos s. s. q. s. m.

MIGUEL MIRO.

Murcia 25 de Enero de 1916

Copia del telegrama remitido á Madrid

Reunidos exportadores y estudiadas necesidades tonelaje para cosecha pendiente consideramos necesario exportar 300.000 cajas hasta fin Junio cinco vapores menuales para Amsterdam Rotterdam; 300.000, puertos ingleses; 100.000, puertos Baltico. Gestiones vapores necesarios fletes moderados pero principalmente facilidades exportación Holanda Baltico. Continúa pa-

realización trabajos confección situación agravándose.

MIRO, CORTES GO MEZ.

El azúcar

(Por telégrafo)

Conferencia

25.—A las 3'15 t.

El presidente del Consejo y el ministro de Hacienda celebraron una detenida conferencia respecto al problema del azúcar.

Mañana publicaremos las resoluciones.

Notas políticas

Visita

25.—A las 3'15 t.

El jefe del Gobierno visitó al ministro de Gracia y Justicia.

Sobre lo que trataron ambos personajes se guarda absoluta reserva

Consejo

Mañana se celebrará Consejo en la Presidencia

Alba y Luque

Los ministros de la Gobernación y Guerra celebraron una conferencia.

Trataron de la reconstrucción de la Academia de Caballería de Valladolid.

Las fundaciones benéficas

Burell está estudiando la cuestión referente á las fundaciones benéficas para los fines de la enseñanza.

Aspira á reunir en breve plazo unos tres millones de pesetas.

También activa la implantación de la autonomía universitaria.

Santander y Asturias

(Por telégrafo)

Visita á Romanones

25.—A las 3'15 t.

Los diputados y senadores por las provincias de Santander y Asturias visitaron esta mañana en su despacho de la Presidencia al conde de Romanones.

Le expusieron la grave situación en que se encuentran ambas provincias.

Le hablaron sobre las disposiciones arancelarias de Urzaiz respecto á aquella provincia.

Dijéronle que se encuentran cerradas varias fábricas y paralizadas muchas minas.

El telegrama Comercial

(Por telégrafo)

25.—A las 3'15 t.

Franco Rodríguez firmará en breve la real orden sobre la aplicación del telegrama comercial.

Este comenzará á funcionar en primero de Enero disfrutando de analogas ventajas que los telegramas ordinarios.

Ha comenzado á funcionar el servicio radiotelegráfico de Budapest.

Dice Amós

(Por Telégrafo)

25.—A las 3'15 t.

Amós Salvador hablando con los periodistas ha declarado que tropieza con algunas dificultades para resolver la crisis obrera por falta de crédito.

Respecto al problema del carbón dijo que el consumo público está asegurado pero que las pequeñas industrias forzosamente se resentirán.

Espectáculos

Circo

Secciones de cine. A las cinco y tres cuarto tarde y nueve y media noche.

Ortiz

Debut de «Trio Lara». Secciones a las seis y media tarde y nueve y media noche.

Colosal programa de películas.

Almoneda

Se hace de varios muebles modernos y antiguos en la calle de Ochoando núm. 9.

Todos los días no festivos de tres á cinco de la tarde.

NOTICIAS

Cambio de domicilio

Nuestro estimado amigo el abogado don Jesús Villazón, ha trasladado su domicilio á la calle de San Lorenzo, 8, 8ª plª.

Le deseamos en su nuevo domicilio todo género de prosperidades.

Petición de mano

Para el joven catrático de esta Universidad don Joaquín Ordá, ha sido pedida la mano de la encantadora señorita Dolores Ruiz-Fernández García, hija de nuestro amigo don José.

La boda se celebrará en breve. Por adelantado enviamos nuestra felicitación al futuro matrimonio.

CONSERVAS TREVIANO

Reconocida como la 1.ª marca española

ACADEMIA DE FRANCÉS

P. FIEUX

Santo Domingo, 31, 2.ª

Resultados del pasado año: Inscripciones y Normal, 7 exámenes, 2 matriculadas, 5 sobresalientes, notable y aprobado.

Academias Militares: 5 exámenes, 2 buenos y 3 con calificación muy superior.

Se vende

en el partido de Puente Tocinos, lindando con la carretera de Montaguado, un lote de tierra, como una t-hulla, próximo á la ciudad.

Darán razón en la Puerta de Orihuela, casa de Carmelo.

Se arrienda

una magnífica casa en Ocotillas, llamada «La Esperanza» distante de la estación ferrea unos 150 metros y 300 de la población, se encuentra aislada entre frondosa huerta. Para precio y condiciones dirijase á Tomás Aledo en dicho pueblo.

CURACION RADICAL

DE LAS HERNIAS

enfermedades de la matriz

QUIRUGIA GENERAL

Clinica privada del

Dr. Claudio Hernandez-Ros

Murcia

Eloy Lopez Ambit

DENTISTA

Loras: de 9 á 1 y de 3 á 6.

Príncipe Alfonso, 8, 10 y 13.

HIJOS DE AGUSTIN BLAZQUEZ

Cosecheros y almacenistas de vinos de Jerez de la Frontera (Cádiz).

Especialidad de la casa el clásico amontillado fino

«CARTA BLANCA»

Marca antigua preferida por el público.

Representante en Murcia: Jesús Sevilla Marco, Apóstoles, núm. 9.

Banco Hipotecario DE ESPAÑA

Agencia general de Murcia

Préstamos

Al 5% por 10 años, de 5 á 50 años con amortización.

El Banco admite el reembolso en cualquier época que lo pida el interesado, dejando de devengar intereses. Pueden hacerse reembolsos desde 1.000 pesetas á cuenta del capital.

El Banco facilita toda la cantidad que se solicita siempre que el valor de las fincas lo consiente, y estando bien tituladas las operaciones se despachan en 30 días.

El Banco Hipotecario de España tiene hechas por medio de esta Agencia unas 350 operaciones por más de 5.000.000 de pesetas.

Si las fincas estuvieran hipotecadas el Banco se encarga de su cancelación, sin cobrar comisión alguna por sus trabajos.

La actividad y seriedad de esta Agencia le ha acreditado de tal modo en esta plaza que la misma se ve honrada cada día más con la confianza de los propietarios.

Se admiten proposiciones sobre fincas rústicas y urbanas en todas las capitales de España y poblaciones importantes.

Las solicitudes de préstamos al Administrador-Apoderado don Alejandro Bóris: Calle de Balart, 11 Murcia.

Horas de consulta: de 9 á 10 y de 2 á 4.

GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Vialdeal, 2, 4 y 5. González Adad, 17 y Platería 72.

Estan alas, Conservación, Representaciones, Ventas y alquiler de Autos, motos, motocicletas y Bicycletas. Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y reparaciones en frío, Depósito de Accesorios, Piezas de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites. Motores de Gasolina, Petróleo y Bombas para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones, Mecánica, Carrocería, Talabartería y Platería.

DIRECTOR GERENTE DON JOSÉ PASCUAL DEL RIQUELME

Fábrica de Anisades, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) **Sucesor de Juan Bernal é Hijo**

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes.

Pidanse catálogos. — Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjero.

La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Azulejos y toda clase de materiales de construcción de **Juan Bernal González (Palmar)** Depósito, Lencaría, 22, MURCIA.

Completo y variado catálogo. Géneros garantizados. Premiados en varias Exposiciones con Medalla de oro

LA MAQUINISTA DE LEVANTE

DE MIGUEL ZAPATA

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas. — Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la ALLMANNA SVENSKA. — Depósito de motores eléctricos de 1 á 150 caballos. Grandes talleres de Fundición. — Calderería y Maquinaria para toda clase de trabajos. — Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

LA UNION -- Cartagena

Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

El Vapor

Infanta Isabel de Borbón

saldrá el 4 de Febrero de Barcelona, el 5 de Málaga, y el 7 de Cádiz para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor

P. de Satrustegui

saldrá el 12 de Febrero de Bilbao y Santander, el 13 de Gijón, el 14 de Coruña, el 15 de Vigo, el 16 de Lisboa y el 19 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Líneas á Antillas, Méjico, New-York, y Costafirme

El Vapor

Manuel Calvo

saldrá el 25 de Febrero de Barcelona, el 26 de Valencia el 28 de Málaga, y el 30 de Cádiz para New-York Habana, Veracruz y Puerto Méjico

El vapor

Alfonso XII

saldrá el 16 de Febrero de Bilbao, el 19 de Santander, el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordos en Habana.

El Vapor

Montevideo

saldrá el día 10 de Febrero de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Golón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Oroc, Oumana, Curupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

Línea de Filipinas

El Vapor

C. Lopez y Lopez

saldrá el 4 de Febrero de Barcelona para Port-Said, Suez, Coloma, Singapur, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Poo

El Vapor

C. de Cadiz

saldrá el 2 Febrero de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tanger, Casablanca, Mazagán (Escalas facultativas) Las Palmas Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin Hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Agencia en Murcia: Magin Peña Torres, Belluga 8.

La Catalana

Seguros contra incendios y explosiones de toda clase

Contra la pérdida de alquileres, Riesgos locativo, de recursos y de paralización de trabajo á causa de incendio

FUNDADA EN 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento. Domiciliada en Barcelona. — Rambla de Cataluña 15 y Cortes 621.

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1914

Balances comparados

Año 1913 Ptas. Ots.

Capital suscrito	5.000.000
Id. desembolsado	1.500.000
Reserva estatutaria	1.000.000
Reservas técnicas	1.446.076'63
Id. de previsión y garantía	535.291'75
Primas netas	3.409.774'75
Siniestros indemnizados hasta el día 31 de Dbre.	17.295.206'14

Año 1914 Ptas. Ots.

Capital suscrito	5.000.000
Id. desembolsado	1.500.000
Reserva estatutaria	1.000.000
Reservas técnicas	1.865.961'92
Id. de previsión y garantía	672.745'33
Primas netas	4.344.303'38
Siniestros indemnizados hasta el 31 de Diciembre	19.426.627'26

Estado comparativo por decenios

Año	Reserva de riesgos en curso	Reserva de siniestros indemnizados	Primas	Reservas estatutarias
1874	93.618'38	48.321'29	280.840'15	66.889'25
1884	178.133'33	217.289'01	584.400'12	166.026'35
1894	315.355'12	410.256'54	947.565'37	368.344'88
1904	619.673'32	670.419'20	1.858.019'98	606.823'04
1914	1.445.810'92	2.131.421'12	4.344.303'38	1.000.000'00

Autorizado por la inspección de Seguros en 3 de Marzo de 1915

Delegado en Murcia

Don Agustín Monteverde, Santa Teresa, 7.

Máquinas de coser, bordar y accesorios.
Máquinas de hacer géneros de punto y accesorios.
Máquinas de escribir «Yost» y accesorios de todos los sistemas.
Bicycletas, moto-cicletas y accesorios.
Gramophones, discos y accesorios.
Camas de hierro y de madera.
Muebles de todas clases y curvados.
Taller de reparaciones.

PABLO MARTINEZ

SAGASTA 32, 34 y 36. — MURCIA

VENTAS A PLAZOS

MATERIAL ELÉCTRICO

Después de haber vencido infinidad de dificultades hemos podido conseguir completar nuestro STOCK de este material y hoy nos complacemos en ofrecerlo á nuestra distinguida clientela y al público en general. Nuestros precios son más bajos á la vez que nuestro material es de lo mejor y más práctico que se fabrica en este ramo.

CONDUCTORES, hilos y Flexibles de la renombrada casa PIRELLI Y C. de MILAN (ITALIA).

PORTALAMPARAS y demás material pequeño.

LAMPARAS DE FILAMENTO METÁLICO de diferentes marcas como OSRAM, A. G. G., PHILIPS, WOLFRAM y otras.

Brugarolas y C. — Sociedad núm. 10.

CASA FUNDADA EN 1890. — Teléfono número 163

Gran seguridad

Toda clase de timbres y cuadros indicadores de corriente de pilas transforman á corriente eléctrica. Montajes modernos y de seguridad. Garantiza-se el buen funcionamiento. Capu chinas, 15 y Frenaría, 22.

Polvos New-York

El que quiera afeitarse sin navaja que compre de estos polvos una caja, y si es dama y el cutis se le afeza, hé aquí la infalible panacea.

Una peseta. — Venta exclusiva en EL BAZAR MURCIANO.

AGUA DEL CAIRO

Túto depósito en la provincia: BAZAR MURCIANO — MURCIA y CARTAGENA.

Devuelve progresivamente al pelo su primitivo color.

PRECIO: 2 PSTS.

Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11, MADRID

Capital: 25 millones de pesetas

Fábrica en Bilbao, Oviado, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Cáceres y Lisboa

Gran Premio Exposición Universal de Lieja 1905

Premio de Honor: Exposición de Industrias de Madrid 1905

Gran Premio: Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908

PRODUCTOS QUÍMICOS: Superfosfatos. — Nitrato de sosa. — sales de potasa. — Sulfato de amoníaco. — Sulfato de sosa. — Glicerina. — Acido sulfúrico anhidro. — Acido sulfúrico ordinario. — Acido nítrico. — Acido clorhídrico.

Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos

Laboratorios para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. Servicio agronómico impartido para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. D. Luis Grandean

Aviso importante. — Pedid á la Sociedad la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras, y remitir estas con anticipación para sus análisis. No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas. Dirigirse á la

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO VILLANUEVA, 11, MADRID

Dirección postal: Apartado, núm. 340. — Dirección telegráfica y telefónica Geisaco

MADRID

Tarjetas de visita á 2 pesetas el ciento se hacen en esta imprenta. — También se venden actas matrimoniales, avisos para el Juzgado y fes de vida.

PETROLLED

Loción antiséptica perfumada. universalmente reconocida como la mejor para limpiar la cabeza de caspa, contener la caída del cabello y la barba, fortalecer su raíz y evitar la calvicie. Descófrtese de las imitaciones.

Una certificación del Laboratorio Municipal de Madrid garantiza que el Petrolled Gal es inofensivo y no puede inflamarse. Medallas de oro en París, Londres y Madrid. Devienta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías.

PARA EL PELO

De venta en Murcia, Platería, 66 y 68.

En Cartagena, Calle Mayor, núm. 33.

Líquido TORRAS

de plantas sin olor, es el quita manchas verdadero, aun siendo difíciles. — Exclusividad del Bazar Mur-

EL JUGUETE DE MODA

¿Hacido V. la Citarina Royal?

Sin sabe solfa, cualquiera maneja una Citarina y toca «La Rabalera», ó un cuplé de «La Argentina».

Con decir que toca sola todo otro elogio es en vano, y por comprarla, habrá cola pronto en el Bazar Murciano.

Lo Mejor de lo Mejor

Cualquier jábón siente rabia, ó al menos se queda en Babia, ante ese quid soberano que tiene el de Heno de Pravia. (Lo vende el Bazar Murciano.)

Pastilla chica, 20 céntimos. Grande, 1 peseta.

¿REUMÁTICOS?

si queréis ver desaparecer vuestros dolores

Bálsamo Victoria

que á base de Mesotan, Mentol, Alisantor, Oboaidi y Sulfato de Metilo, elabora la Farmacia Central de la Victoria.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y sentirá con una bayeta ó franela para conseguir el alivio inmediato.

Precio: 2 pesetas. Depositario en Murcia: Don Antonio Ruiz Seiquer.

FUMADORES

HUROL!

EL HUROL fumado con el tabaco, le aromatisa, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores, y alivia siempre las pulmonías y tuberculosis.

Le fuman á diario los principales médicos de la Coria y provincias. Frasco para 500 gramos de tabaco, UNA peseta. Depositario en Murcia: Don Antonio Ruiz Seiquer.